

CUÁL SERÁ EL IMPACTO ECONÓMICO QUE CAUSARÁ EL COVID-19

Mtro. Alfredo Rodríguez Casillas
Catedrático De La Universidad De Guadalajara
Del Sistema De Educación Media Superior
Escuela Vocacional
pakallin@yahoo.com.mx

Para citar este artículo puede utilizar el siguiente formato:

Alfredo Rodríguez Casillas: "Cuál será el impacto económico que causará el COVID-19.", Revista Observatorio de las Ciencias Sociales en Iberoamérica, ISSN: 2660-5554 (Vol 2, Número 10, mayo 2021, pp. 60-70). En línea:

<https://www.eumed.net/es/revistas/observatorio-de-las-ciencias-sociales-en-iberoamerica/ocsi-mayo21/impacto-economico-covid19>

Resumen

En este tema hablare del impacto que ha causado en la economía internacional, pero sobre todo en México mi país, la afectación al mercado productivo y de consumo a la comercialización de los bienes y servicios tanto internos como externos al desabasto conocida y también llamada escasez, al desempleo que genero a la disminución de los salarios, la pérdida del poder adquisitivo, pero sobre todo a la desaceleración de la economía la caída del PIB en los niveles macroeconómicos y en el microeconómico la disminución del PIB precipita. En estos tres meses que llevamos de contingencia del 17 de marzo a la fecha en que estoy escribiendo este pequeño esbozo de lo que ha sido y de lo que se espera, el nerviosismo de los dueños del capital privado tanto nacional como extranjero que de por sí ya se venía vislumbrando. Dado que para algunos ha sido un gobierno errático en sus políticas y que esta cuarentena vino a acelerar.

Palabras claves: COVID-19, producción, inversión, propagación, desaceleración, contingencia, incertidumbre, cautelosa, endeudamiento, comercio internacional, instrumentos de gobierno.

WHAT WILL BE THE ECONOMIC IMPACT COVID-19 WILL HAVE

Summary

On this topic I will talk about the impact it has caused on the international economy, but especially in Mexico my country, the impact on the productive and consumer market on the marketing of goods and services both domestic and external to the known shortage and also called scarcity, to

unemployment that generated the decline of wages, the loss of purchasing power , but above all at the slowdown in the economy, the fall in GDP at macroeconomic levels and in the microeconomic levels precipitates the decline in GDP. In these three months we have been contingency on March 17 to the date I am writing this little outline of what has been and what is expected, the nervousness of the owners of both domestic and foreign private capital that was already being glimpsed in itself. Since for some it has been an erratic government in its policies and this quarantine came to accelerate.

Keywords: production, investment, propagation, slowdown, contingency, uncertainty, cautious, indebtedness, international trade, instruments of government. domestic trade

Los efectos del COVID-19 a nivel mundial podrá afectar de la siguiente forma a nivel internacional, dado que se ha parado la producción lo que ha afectado principalmente y de forma directa a la cadena de suministros en el mercado y a la sociedad, esta no ha dejado de consumir los bienes y servicios necesarios para satisfacer sus necesidades, primero los más esenciales aquellos de primera orden, como lo son los alimenticios, y el suministro necesario para para transformarlos (cocinarlos), (Gas y electricidad entre otros), en los 90 días que ha durado el confinamiento de los gobernantes para la seguridad de la comunidad disminuir los riesgos de contagio y propagación al mismo tiempo combatirlo.

Aquí nos vamos a enfrentar a situaciones complejas, primero la reacción de la sociedad, segundo la disciplina, tercero la certera, veraz y oportuna información de las autoridades, las medidas que lleve a cabo para evitar la propagación, disminuir los riesgos de la propagación, controlarla y buscar encapsularla. Esto llevará a lo que inicialmente se cometo para la producción, como disminuyen y parando las labores productivas de aquellos lugares o zonas de alto impacto y aquí viene el primer problema que enfrentará la economía, pues al parar a producción habrá primero disminución de personal tanto en las áreas administrativas como del proceso de producción, segundo al no haber ventas habrá que disminuir los salarios de los pocos que dejen laborando, segundo despido de trabajadores administrativos y producción por la misma situación de no existir ventas.

Tercero solo se ha permitido el comercio de las principales fuentes de abastecimiento de la sociedad dedicadas a los alimentos, como lo son restaurantes, fondas y mercados de legumbres, cárnicos y frutas, trámites bancarios, pagos de créditos hipotecarios, de tarjetas de crédito, pago de energéticos luz, pagos de diversos créditos centros comerciales, automotrices.

Lo cual estimo en lo personal que disminuyo la actividad económica hasta en un 60% en este caso Guadalajara, Jalisco, México y que considero que a nivel mundial debió disminuir en la misma proporción a excepción de aquellos países a los que ha afectado en mayor proporción.

Vamos al análisis de la economía como motor globalizante del comercio internacional, ningún país puede suministrar los bienes necesarios para abastecer a su sociedad por lo que es obvio el indispensable comercio de bienes. Pero aparte entramos en otro juego muy ríspido el de la inversión tanto de capital nacional como de capital extranjero, por muchísimos factores y variables, deficiencia en tecnología para producir, deficiencia en recursos naturales, deficiencia en recursos materiales, deficiencia en recursos humanos de todo tipo para la producción.

Es aquí en donde hay caray se pone esto color de hormiga o de semáforo en alto cuando se viene a toda velocidad y estas por llegar al crucero y la física te dice que solo podrás frenar tu vehículo 50 metros antes del crucero y estas a 30 metro y resulta que no traes el cinturón de seguridad puesto. Esta paradoja la aplico para explicar el tema. EL IMPACTO ECONÓMICO QUE GENERARÁ EL COVID-19 cuando se logre controlar. Retomamos las relaciones económicas internacionales, China tercer lugar en la escala económica mundial, E.U.A primer lugar en esa escala, Japón segundo lugar en la misma, Europa en su conjunto cuarto lugar de los que se muestrean Inglaterra, España, Italia y Alemania. Pues bien, mi paradoja se manifiesta en que estos países son los que mueven la economía internacional ha perdón se me pasaba hablar de Rusia.

China la gran potencia económica del siglo su impacto inmediato la comercialización a todo el mundo de bienes, la inversión de capital extranjero tanto en la bolsa como inversiones directas en acciones de sus empresas. E.U.A el valor de su moneda fortalecido durante mucho tiempo por el valor de su petróleo su comercio y sus inversiones de capital en las bolsas de valores. Japón el despegue del siglo en la ciencia y la tecnología. Europa a pesar de sus problemas de los últimos tres años en la posibilidad de una ruptura de sus relaciones internas propiciadas por el brexit de Inglaterra y la descomposición económica de Francia con una ligera baja de la economía española se mantenía a flote y nuestra amiga astuta cautelosa e insidiosa Rusia, poder económico, factico, estratégico y militar.

Pues bien, esta madeja del comercio internacional entre importaciones y exportaciones con balanzas comerciales para estos favorables pero para nosotros desfavorables y nuestra economía pende de un hilo primero nuestro petróleo se paga por que se lo lleven para no abarrotar (saturar) los almacenes, segundo el impacto en el sector turístico sobre todo el internacional el que genera divisas, tercero la inversión directa de capital extranjero, fuente de empleos en un 40% según los datos estadísticos expresados por el secretario d economía del país, cuarto la inversión de capital nacional motivado por la desconfianza e incertidumbre del rumbo económico y las pocas o nulas acciones del gobierno a incentivarla por la falta adecuada de una política económica generosa en la política fiscal.

Los efectos inmediatos son la desaceleración económica internacional afectando principalmente a los países con menor crecimiento económico, el P.I.B que es el parámetro de la riqueza generada en un país deja de crecer, (que es el PIB) como se mide y de que depende. Producto Interno Bruto. DEFINICION: El PIB es el valor monetario de los bienes y servicios finales producidos por una economía en un período determinado (un año). Este es un indicador que representa el crecimiento o decremento de la producción de bienes y servicios de las empresas de cada país, lo que también nos arroja la competitividad de las mismas empresas.

¿Por qué es importante que crezca el PIB? Pues bien, no solo mide la productividad sino que también mide la competitividad y si la producción no se incrementa pues es evidente que no hay crecimiento del PIB y por ende no existe crecimiento económico del país lo que significa reducción de presupuesto a las actividades económicas públicas, educación, salud, seguridad, obra pública general, e algunos casos los gobiernos para mitigar esta desaceleración recurren a endeudamiento créditos con la supuesta finalidad de reactivar la economía, estimulando a la inversión de capital privado nacional, préstamos a las empresas con la intención de reactivar la producción y el empleo.

Otro gallito del PIB lo es la inflación ya que si la economía no crece o se mantiene puede ocasionar inflación y aquí otro dolor de cabeza para la economía de los países la inflación se da principalmente por el incremento sostenido de los precios de los bienes y el covid-19, nuestro intruso de la economía ocasiona eso exactamente al incrementarse la demanda de bienes y disminuir estos se genera por si sola la inflación dado que en el mercado la competencia se da también por adquirir los bienes producidos y quien más poder de compra tiene mayor será su capacidad para poseer esos bienes, mismos que tienden a escasear. Entre otras cosas se determina que si el PIB crece por abajo de la inflación significa que los aumentos salariales tenderán a ser menores que la misma.

Lo que está ocurriendo exactamente y lo que seguirá ocurriendo pues para reactivar la economía es necesario el sacrificio de la mano laboral, ahora bien, un crecimiento del PIB representa mayores ingresos para el gobierno a través de los impuestos. Si el gobierno desea mayores ingresos, deberá fortalecer las condiciones para la inversión no especulativa, es decir, inversión directa en empresas; y también fortalecer las condiciones para que las empresas que ya existen sigan creciendo. Recuerdan que les hablaba de los préstamos pues aquí entran exactamente.

Seguimos con los préstamos y sus consecuencias sobre el PIB todo aquel gobierno que solicite un préstamo para cualquier situación y en este caso para disminuir los estragos del covid,

de momento dirían los médicos es la aspirina para mitigar el dolor pero no la cura pues por el contrario a futuro estos prestamos generan una disminución del PIB es decir pues hay que pagar chato, uno primero la depreciación de capital y dos los intereses cuando hablamos de la depreciación de capital no estamos hablando del dinero como tal en su totalidad, hablamos de la maquinaria equipo herramienta e instrumentos científicos para la producción.

Verdad que es un verdadero enjambre el que se avecina y no he tocado todos los temas, apenas empiezo a calentar motores, toquemos el tema de los que menos tienen en cuanto a producción se refiere, aquellos empresarios podríamos llamarla de poca liquidez y a los que muy pocas veces se les apoya o los apoyos son tan raquíticos que la utilidad por si sola les rinde más dividendos que los supuestos apoyos.

Otro mercado vulnerable y tal vez el más riesgoso lo es la bolsa de valores, esta se encuentra en una verdadera madeja pues su principal socio la especulación ha hecho merma dado que hay incertidumbre de cual economía sobrevivirá a esta pandemia, por un lado, las inversiones de alto riesgo en empresas no rentables. La otra y la más segura para las bolsas de valores lo son las deudas e instrumentos gubernamentales, esa no corre riesgo alguno son el verdadero tesoro de los que cuentan con la capacidad de comprar esas deudas, pues es dinero seguro, y constante.

Vamos a el siguiente paso la pandemia ha generado una especulación en torno a la economía mundial, mientras que por un lado la temeraria interrupción de la vida cotidiana con el pánico de la propagación del virus, que ha suspendido la actividad económica de la cadena productiva, en los tres sectores responsables la extracción de los recursos y materia prima para generar los satisfactores del mismo sector productivo, la transformación de los recursos extraídos, y la distribución de los bienes y servicios que van al mercado para su consumo final.

El comercio internacional el más afectado, pues la producción de recursos exportables disminuye por lo que los ingresos por ese concepto no solo disminuyen sino que se frena en gran medida. Aquí observamos otro fenómeno que se involucró de forma contraria al resto de los productos, ocasionado por dos motivos uno la baja en la demanda del petróleo este fue el petróleo al disminuir las actividades laborales, y el otro la capacidad de almacenamiento de los países se vio desbordada y nos llevó a un efecto inverso del resto de la producción. Por lo que tuvo que disminuir su valor (precio), algunos países como los incorporados en la OPEP determinaron reducir la producción en un afán de recuperar el precio pues su valor se desploma vertiginosamente hasta el grado irrisoriamente pagar por que se lo llevarán.

Pues bien, los países de la OPEP determinaron como dije reducir su producción México lo hace también pero no en la medida de lo que se esperaba o se le propuso reducir hasta en 400,000 barriles diarios la producción, y aquí observamos los siguientes fenómenos primero la capacidad de almacenamiento es rebasada y segundo el costo de almacenamiento se incrementa por lo que es más económico disminuir el precio que almacenarlo. A nivel internacional la propuesta era reducir la producción hasta en 1,500 millones de barriles diarios y de esa manera poder recuperar el precio, pero esto no ocurrió dado que Rusia se niega rotundamente.

Iniciando una guerra de producción y precios entre los países productores del petróleo y ahí va de nuevo México quien también se niega a reducir según las estimaciones de los países líderes en la producción y propone una reducción del 30% general esto según los noticiarios del país.

Según el experto en finanzas petroleras y ex asesor del gobierno venezolano Ángel Bermúdez en su publicación del 21 de abril en el BBC News Mundo), Ángel Bermúdez (@angelbermudez), El petróleo estadounidense West Texas Intermediate (WTI) para entrega en mayo sufrió el lunes una caída tan estrepitosa que pasó de cotizarse a US\$18 por barril al inicio del día a un precio negativo de US\$ -35,22 al cierre de dicha jornada, volviendo a cotizar en positivo este martes para los contratos futuros de entrega en junio, el nuevo mes de referencia. Lo que por ende trajo consecuencias negativas para México pues también vio caer el precio de su petróleo lo que orilla al gobierno a tomar medidas correctivas para el futuro.

Pues el petróleo se convirtió en un producto sin mercado y sin demandantes y asusto a los inversionistas dado que no hay consumo de los derivados del mismo, pues al no haber comercialización internacional de bienes, no haber turismo, los vehículos, terrestres, marítimos, aéreos, de todo tipo. En los que se mueve la producción de bienes por lo que no hay consumo de gasolina ni aceites ni lubricantes todos ellos derivados del petróleo. Todo ello en función de la paralización por el covid-19 en la que sumergió a la sociedad actora de diversos ramos productivos y de consumo.

Se afectó al consumo de los energéticos emanados del petróleo, pues paralizó al planeta hasta en un 40% según estimaciones que han estado dando los medios informativos de comunicación, en México, los canales de televisión, los canales de TVAZTECA, imagen entre otros.

Entremos a otro factor que es muy importante dentro del presente problema de la desaceleración económica del país la confianza, aquí en el país nos encontramos en un entramado lodazal de politiquería entre los diversos actores de la misma Partido Acción Nacional (PAN), movimiento ciudadano (MC), y los estados donde estos gobiernan, guerra atroz por llevar agua

para sus molinos no han desaprovechado la entrampada revuelta para hostigar y desacreditar a su adversario, cuando ellos ni siquiera han sido capaces de contener en el caso Jalisco los problemas sanitarios ocasionados por la influenza y el dengue que rebasan con mucho los casos de covid, no digamos los índices delincuenciales que se dispararon hasta en un 30% según el periódico el informador el canal 10 timoratamente sin hacer hincapié en ello lo menciona el hermano gemelo del gobernador canal 4 y sus esbirros comunicólogos Miguel Ángel Collado y socios.

Se prevé que en México posiblemente caiga el PIB del orden del 4% al -6.6% estimaciones hechas por la organización mundial del comercio esto en función de los detonantes actuales paralización en hasta en un 70% de la producción, retiro de inversión de capital privado extranjero y pérdida del empleo de hasta 2.000.00 por ende la disminución del poder adquisitivo, lo que originaría disminución en el consumo de los bienes y servicios, lo que nos lleva a la contracción y en el peor de los escenarios a una disminución del PIB de hasta un -10% a -11%.

Ahora bien, la elasticidad de la demanda comercial estará en el orden del 1.8 según predicciones de la misma OMC, por los factores internos como la construcción, a maquinaria y los quipos importados mismo que hemos estado hablando al no haber importaciones ni exportaciones en este rubro que es el más mueve a la economía de los países y México no es la excepción son el principal soporte de la economía nacional, pues su inversión ha disminuido notablemente al grado de para obras de gran relevancia.

Según El Indicador Global de Actividad Económica (IGAE) en su publicación del 30 de enero 2020 en la revista electrónica DINERO en imagen por Mario José Álvarez Monroy ya anticipaba un nivel negativo, al tratarse de una medida anticipada para calcular la evolución en un corto plazo. Por lo que, a pesar de la estabilidad del índice de inflación, de la cotización del peso frente al dólar, un nivel de desempleo bajo y con un nivel de consumo estable, la economía no logró salir adelante. Amigos se van a comer una succulenta torta ahogada sin virote, o que les parece un lonche de amparito igual sin virote.

En esta misma revista se establece que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) pretendía impulsar a la economía con una inversión por más de 485 mil millones de pesos. Pero esto tardará en dar resultados dado que no se estimó la situación emergente del covid, y por tanto tendremos que ver una economía decadente de aquí en lo sucesivo si no se toman las medidas políticas pertinentes de inversión para reactivarla mediante dos pasos una el gasto público y la otra los estímulos fiscales de apoyo a la inversión privada tanto nacional como extranjera.

Bien pues entonces entremos de nueva cuenta en nuestro planteamiento la desaceleración decremento o caída de la economía y por ende del PIB, Producto Interno Bruto según estimaciones del Banco de México, Cifras desestacionalizadas por grupo de actividades económicas

Guillermo Castañares el 30/04/2020 el financiero, señala que el PIB cayó hasta en 2.4% en los primeros tres meses, además señala que la economía se contraerá en 9.6% según la institución financiera Credit Suisse. Para lo cual presento la tabla por concepto y variación porcentual respecto al trimestre anterior, tal cual lo público el INEGI.

Producto Interno Bruto

Cifras desestacionalizadas por grupo de actividades económicas

Base 2013

Concepto	Porcentaje 2020 1T	
	Variación % respecto al trimestre anterior	Variación % respecto a igual trimestre del año anterior
PIB Total	-1.2	-2.2
Actividades Primarias	1.7	1.1
Actividades Secundarias	-1.2	-3.5
Actividades Terciarias	-0.9	-1.2

Notas y Llamadas:

A principios del año se estimaba que el PIB había decrecido por el orden del 0.1%, al entrar en funciones el actual Gobierno encabezado por AMLO, según expertos en la materia sobre todo las calificadoras realizaron dichas estimaciones, en parte por los desatinos de este gobierno primero en la determinación no continuar con las obras del NAICDM en Texcoco declara la iniciación de dos obras de aeropuertos el de Santa lucia y el del estado de México, ambos directamente ejecutados por el ejército sin la participación de la iniciativa privada, mensaje que a los inversionistas no les cuadro el veinte y motivo especulación en la inversión privada.

Siguió dando tumbos al declarar la construcción del tren maya de igual forma solo participarían capitales privados invitados exprofeso, la desaparición de programas como el seguro popular y la creación del INSABI de mal gusto para los gobernantes de estados en los que la oposición sienta sus reales, la declaración de guerra hacendaria en función del presupuesto que quienes más aportan menos reciben y quienes menos aportan más reciben. El grito de la oposición a la declaratoria de dejar de invertir en energías supuestamente limpias, por la inversión en la producción de petróleo.

En fin, como podrán ver no podría terminar de enumerar los datos y acciones que impactarán directamente en la economía del país, que la frenará bruscamente afectando a millones de familias mexicanas, por lo que debe de iniciar una reestructuración y recomposición social y política invitando al dialogo y a participar en la inversión al capital privado que es el 90% de la economía y que el crecimiento depende exactamente igual en un 90% de ellos, no puede alejarse de esa realidad aunque el capital privado este dividido en sus propios intereses y que tal vez es lo que los tiene divididos en relación a su participación abierta en la inversión, lejos de aquellos inicios donde se les desterró de la inversión en algunas obras trascendentales que habían iniciado.

Que el gobierno debe de acercarse a verdaderos expertos en las finanzas públicas para tratar de salvar el barco, y buscar la asociación con ellos los dueños del capital privado, que le den certeza y confianza también al capital extranjero para invertir, iniciar inmediatamente las relaciones comerciales con los países gigantes de la ciencia y la tecnología. Los dueños de los medios de producción vendrán si duda alguna a levantar las velas del barco para que inicie el recorrido a la recuperación, no es tarea fácil es cierto, pero con voluntad y cediendo en algunos acuerdos podrá lograrse.

La inversión pública y la inversión privada no están peleadas de hecho ambas en conjunto son la pareja del crecimiento económico una buena relación entre ambas con adecuadas políticas administrativas de los recursos generados y una administración y distribución de los recursos en el país deben de encaminar hacia un buen augurio de crecimiento de lo contrario esto se va hundir o mejor dicho lo van a hundir con actos de pataleo infantil en su politiquería de chiquero conocido como el gran Rio de la cloaca metropolitana.

La contracción del PIB se tradujo en una caída del ingreso por habitante de 1.1 por ciento, utilizando la estimación de crecimiento poblacional del Conapo. El detrimento del PIB per cápita significa la disponibilidad de menos recursos para satisfacer las necesidades de la sociedad. El desempeño desfavorable del PIB ha motivado a algunos analistas a discutir si la economía mexicana se encuentra o no en recesión. De un lado, están los que buscan aplicar, de forma literal, los criterios utilizados por el Comité de Ciclos de Negocios de la Oficina de Investigación

Económica (NBER) de Estados Unidos que concluyen que no hay tal recesión. Del otro, se encuentran los que utilizan una noción simple, de aceptación internacional, consistente en dos trimestres consecutivos de caída del producto. A la luz de la información mencionada, y que manifiesta que la recesión en el país es clara.

Lo que insisto nos lleva a debatir sobre la realidad existe o no una clara tendencia al decremento de la economía, quienes son los que poseen la verdad los detractores de AMLO o los que están en franco crecimiento de su poder económico y política cabe resaltar que no existe una clara concepción de definición de cómo medir o cuales son los parámetros de recesión.

Independientemente de la posición preferida, es importante señalar que la discusión sobre una posible recesión adolece de serias limitaciones. y que estos son los que con una adecuada política fiscal, monetaria y social lo podrían lograr sabemos que los gobiernos oposición van por la cabeza de AMLO que les está pisando los juanetes encallecidos y buscarán desestabilizarlo mediante la movilización de las masas ignorantes manipulados por estos gobiernos o los pudientes quienes se han visto afectados e sus intereses mezquinos corruptas.

Aquí encontramos todas las teorías de economía para aquellos que no son eruditos de esta ciencia es fácil advertir cada una de las teorías, primero encontramos la escasez manifiesta por haber parado el proceso en cadena de la producción fuente principal de la generación de la riqueza, para enseguida ir a los sectores productivos el extractivo, el de la transformación y la distribución de bienes y servicios aquí algunos incluyen a un cuarto sector el de la tecnología. Continuamos con el ciclo económico la familia el mercado la empresa la mano de obra y el gobierno, para enseguida pasar a la ley de la oferta y la demanda.

Por ejemplo, en lo macroeconómico la oferta y la demanda agregadas, para seguir con la política fiscal la política monetaria la inflación y la devaluación el desempleo el PIB y llegar a la economía internacional, el comercio internacional, la balanza comercial, los aranceles, los tratados comerciales, la bolsa de valores el mercado internacional de divisas y creo que hay material para continuar con el tema en otra partida.

Referencias

<https://www.dineroenimagen.com/economia/que-le-espera-la-economia-de-mexico-en-2020-tras-la-caida-del-pib/118907>

<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-tendra-la-peor-caida-del-PIB-por-el-Covid-19-OMC-20200416-0044.html>

<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/pib-de-mexico-se-contraera-9-6-este-ano-estima-credit-suisse>

<https://www.inegi.org.com>